

宇部市総合計画審議会（第5回）議事録

日 時 令和3年7月29日（木） 14:00～15:00

場 所 宇部市文化会館2階 研修ホール

出席者

（委員）

●脇 和也 山崎晶子 井上剛治 今村美智子 原 洋司
志賀順子 黒川 泰 柳田英治 有田信二郎 井原八郎
藤井恵子 三村美和 林 里織 杉野法広 日高良和
三浦英恒 五十崎良 大仁田樹

●…会長

（宇部市）

総合戦略局長 村上正和 同局次長 庄賀信彦
新総合計画策定グループリーダー 濱原貴宏 同サブリーダー 諏訪智子 同チーフ 棟久直行
政策企画グループリーダー 中村淳一 同サブリーダー 穂積紀子

欠席者

（委員）

○藤井茉莉 上村清子

○…副会長

傍聴者

2名

《 会長あいさつ 》

（会長） 皆様、こんにちは。お暑い中また御多用の中、御出席いただきありがとうございます。ございます。

本日が5回目の審議会ということで、分科会については最終回となります。前回審議会では、非常に重要な宇部市の将来都市像について、皆様から多くの意見をいただきましたが、本日は更に議論を深めたいと思います。将来都市像が決まらないと総合計画がまとまりません。全国の自治体の総合計画を調べてみましたが、そのまちのイメージがよくわかるキャッチコピー、フレーズが使われていました。宇部市においても、10年後も新鮮に映る将来都市像を決めていけるよう、熱心な御協議をお願いします。

（事務局） ①委員の半数以上出席により、本日の会議が成立していることの報告を行う。
②会議を公開することの説明及び傍聴者があることの報告を行う。

③本日の会議の進行について説明を行う。

それでは、これより、会議の議長は、総合計画審議会条例第4条第1項の規定に基づいて、会長にお願いしたいと思います。

《 議事 》

1 総合計画基本構想について

(1) 基本構想骨子案について

(2) 将来都市像について

(事務局) 資料1「第五次宇部市総合計画 基本構想(骨子案)」により、(1)の基本構想骨子案について説明を行う。

(会長) ただ今の事務局の説明について、何か御質問はありませんでしょうか。

(委員) 5ページの産業構造別売上高の割合のグラフについて、2016年のデータですが、もう少し新しいデータはありませんか。19ページで「活力に満ちた強い産業のまち」を施策の柱として位置付けていくため、重要なデータですので確認をお願いします。

(事務局) 最新のデータについて確認します。
また、産業施策については、担当部署と協議しながら、宇部市としてしっかり取り組んでいこうと思います。

(委員) 目指す姿と現実のデータにギャップがあるものがあるので、そのギャップを埋めるための施策について、本日の分科会で議論していきたいと思いました。

(委員) 骨子案に対する意見は、後日出してもよいのですか。

(事務局) 意見提出シートを用意していますので、1週間を目途に提出をお願いします。

本日は骨子案という形でお示ししていますが、今後、これが市への答申書という形になります。基本構想は今後10年間で宇部市が取り組んでいく方向性を示していくため、分科会の協議内容を19ページに書き込んでいくことになります。しかしながら、このままですと相当なボリュームがありますので、宇部市を取り巻く社会情勢や課題などの前半部分は簡素化できればと考えています。また、図や絵を入れてほしいという意見もいただいていますので、概要版など製本の際は見せ方についても考えていきたいと思っています。このこ

とについては、起草委員会で議論していただきたいと思っています。

(会 長) 他に無いようでしたら、次の議事に移ります。

(2) の将来都市像について、事務局から説明をお願いします。

(事務局) (2) の将来都市像について、これまでのとりまとめ結果の説明を行う。

(会 長) 前回の将来都市像に対する意見が分散したため、本日はそれを踏まえて、事務局において整理していただいています。他市の総合計画を見ても、最初に将来都市像があつて、市民にアピールする大切なメッセージとなつています。集約していきたいと思しますので、皆様の御意見ををお願いします。

(委 員) 都市像なので「アクション(動き)」ではなく「状態」だと思うので、「創造」や「あふれる未来へ」「創ろう」などの言葉を使って良いのか疑問に思います。状態であるとしたならば、第四次総合計画にあつた「元気都市」のような状態を指し示す言葉を使うべきではないかと思いますが、いかがでしょうか。

(事務局) 他の自治体の総合計画においても、状態のものもあれば、動きのあるものもあつて、答えはありません。

(会 長) 自由に考えて良いということだと思います。

(委 員) 将来像の中の「緑」という言葉と「豊かな自然」という言葉についてですが、皆様は宇部市が豊かな自然のまちと感じますか。たしかに宇部市は緑が多くて、人工的に作った緑でも問題ないと思いますが、自然は壊してしまったら自然ではないと思います。手つかずの自然が残っているのが、我々のまちの特徴でしょうか。工業都市にも緑を入れてきた素晴らしい歴史があるので、豊かな自然とは少し違うと思います。

(委 員) 「交流・創造都市」や、「皆が暮らしやすいまち」、「豊かなまちうべ」などの言葉がキーワードになっていますが、骨子案の19ページのまちづくりの施策方針とリンクした時にイメージが湧いてくるべきだと思います。将来都市像とやるべき施策とがマッチしていくことで、こういうまちにしてくれるのなら市民も協力していこうという感じになるのではないかと思います。

(委 員) まちづくりの施策方針が、具体的にまちづくりを行っていく時のスローガンになると思うので、「ともに創ろう」などの言葉が、市民の気持ちを引っ張っていけるのではないかと思います。

交流や創造、夢かなうなどの表現は想像しにくいです。「暮らしやすいまち」

はわかりやすいけれど、多種多様な方々がいる中で、どこにポイントを置くのか難しいと思います。「ともに創ろう」というキーワードは必要かと思うのですが、あとはまちづくりの施策方針を意識した言葉を考えると良いと思います。

(会 長) これまでは骨格となるものが無く、言葉を合わせて宇部らしい文章にしようとしていたが、まちづくりの施策方針という軸を将来都市像で表現できるよう考えることはいかがでしょうか。

(委 員) まちづくりの施策方針から考えると、「希望あふれる未来へ」、「皆が暮らしやすいまち」などを組み替えていくのが良いのではないかと思います。

(会 長) 大きな方向性として、まとまりつつあると思いますが、サブタイトルは「共存同栄の精神（こころ）をつないで」を使っていくことでよろしいでしょうか。

(委 員) 一同異議なし

(会 長) 「共存同栄」という言葉を出せば、宇部だとわかるという思いが強くなります。他に御意見はありませんでしょうか。

(委 員) 「共存同栄」は、新しく宇部に来られた方や若者にとっては聞いたことがあってもよくわからない言葉だと思います。宇部市を説明するのに「共存同栄」は成り立ちがあって良い言葉だと思うので、この精神がどういうものなのかという説明を基本構想の中にしっかり記載すると良いと思います。

(会 長) 宇部村から宇部市へと市制を施行した日に読み上げられた誓文五則に、「共存同栄・協同一致」という言葉が初めて出てきました。節目の市長挨拶などには出てきていましたが、数年前からこの言葉がクローズアップされているというのが私の実感であります。

本日、決定するのは難しいようですので、これまでいただいた意見を事務局で再考していただき、まちづくりの施策方針に則った将来都市像をとりまとめていただき、その案を皆様に確認していただくという方法はいかがでしょうか。

(事務局) 事務局で本日の意見をとりまとめた案を皆様に一旦お示しし、それに対する御意見を集約した後、改めて次回審議会でお示しするという方法で進めてよろしいでしょうか。

(会 長) 皆様よろしいでしょうか。

(委員) 一同異議なし

(会長) 多くの意見をいただいて、皆様が納得できる将来都市像に仕上げたいと思いますので、よろしくお願ひします。
次に、議題2の今後のスケジュールについて、事務局から説明をお願いします。

2 今後のスケジュール

(事務局) 資料2「今後のスケジュールについて(予定)」により説明を行う。

(会長) ただ今の事務局の説明について、御質問はありませんでしょうか。
無いようでしたら、議題3のその他について、事務局から説明をお願いします。

3 その他

・第4回分科会について

(事務局) ①意見提出シートの依頼を行う。
②将来都市像の書面協議について説明を行う。
③審議会終了後に引き続き開催する各分科会の進め方について説明を行う。

(会長) 第5回審議会については以上をもって、終了といたします。